

# infobae

COLOMBIA AMÉRICA MÉXICO ARGENTINA TENDENCIAS DEPORTES

Viernes 18 de Noviembre de 2022

Colombia Últimas Noticias Coronavirus Colombia ESPN Cultura Newsletters

## COLOMBIA

# La lucha sindical que derivó en la creación de Ecopetrol y la posterior persecución que sufrieron obreros y campesinos

Qué fue la Concesión de Mares, por qué la importancia de su fin para el nacimiento de la empresa petrolera del Estado y cuál fue la respuesta de las multinacionales extranjeras a los obreros que reclamaban sus tierras de vuelta tras ser despojados

Por **Oscar Mauricio López**  
18 de Noviembre de 2022



En la región del Magdalena Medio, durante la segunda mitad del siglo XX, hubo una persecución y estigmatización a líderes sindicales de empresas petroleras extranjeras. Esto se halla consignado en el capítulo 'Colombia adentro' del Informe Final de la Comisión de la Verdad. Ilustración: Jesús Avilés (Infobae)

Barrancabermeja ha sido cuna petrolera desde que las actividades de extracción comenzaron en la primera mitad del siglo XX. En los años 40 las luchas obreras estaban en auge y con la Unión Sindical Obrera —USO— reconocida en todo el país, las movilizaciones por la tierra se convirtieron en una constante tras la entrega de títulos a multinacionales extranjeras que, en muchas ocasiones, brindaban

### LO ÚLTIMO



**Cuatro personas fueron asesinadas en zona rural de Arauca**

**Así beneficiará MINTIC a más de 1.700 estudiantes del Amazonas con laboratorios digitales**

**Un menor de 13 años habría violado a niña de cuatro en Bogotá**

**Población de España creció gracias a la migración de colombianos y venezolanos**

pocas o nulas garantías laborales a cientos de trabajadores colombianos.

Así fue la pelea entre Avianca y el ministro de Justicia, Néstor Osuna

Esto trajo una fuerte represión por parte de gobiernos como el de Mariano Ospina Pérez —1946-1950— y Laureano Gómez —1950-1951—, generando como respuesta la organización de guerrillas liberales en defensa de la coacción violenta estatal y por grupos privados de autodefensa. Sin embargo, esto no amilanó al movimiento sindical y lideraron grandes movilizaciones como la llamada ‘Huelga patriótica’ en enero de 1948.

De acuerdo con información recogida por el Informe Final de la **Comisión de la Verdad**, más de 10.000 personas se tomaron las calles del municipio que hace parte del Magdalena Medio, región clave en el desarrollo no solo de la industria petrolera, sino de la perpetuación de la violencia por la tenencia de la tierra y la salida del país de petroleras de otros países. Esta marcha generó solo un resultado positivo, pero quizás el más importante en la primera mitad y comienzos de la segunda del siglo XX: la creación de una petrolera estatal.

El ala gaitanista ejerció fuertes presiones —desde el ámbito político, claro está—, para que la nacionalización del **petróleo** fuera una realidad. El ministro de **Minas** del gobierno del ultraconservador Laureano Gómez defendió el proyecto ante el consejo de ministros. Así, el 25 de agosto de 1951 se fundó la Empresa Colombiana de **Petróleos**, hoy conocida como **Ecopetrol** tras un fuerte revés en la Concesión de Mares al Estado colombiano.

### **Pero, ¿qué fue la Concesión de Mares?**

Esta licencia fue otorgada (como su nombre indica) a Roberto de Mares mediante la Ley 6 de 1905 para la explotación petrolera en Barrancabermeja (región del **Magdalena Medio**). Dicho acuerdo, logrado en el gobierno del presidente Rafael Reyes, le permitió al beneficiado explotar los yacimientos de la zona conocida como Las Infantas por cerca de 30 años. El fin de este acuerdo supuso una buena noticia para la nacionalización del **petróleo**, pues después de eso empezaron las pujas estatales y obreras que desembocaron en la creación de **Ecopetrol**.

Con la Concesión de Mares en vigencia, empresas como la Tropical Oil Company comenzaron a instalarse en Barrancabermeja, Puerto Wilches y Sabana de Torres, en **Santander**. Además, la Ley 37 de 1931 permitió la llegada de la Compañía Colombiana de **Petróleo** El Cóndor (la misma Shell) en Cantagallo y Yondó (Campo Casabe, una de las zonas petrolíferas más importantes del país), Antioquia.

Para 1945 buena parte del Magdalena Medio, podría decirse, no era

de Colombia: era como si se hubiera creado un Estado petrolero dentro de un país. Como un Vaticano, pero repleto de compañías extranjeras extrayendo **petróleo** colombiano, invadiendo zonas privadas y entrando en fuertes luchas con los colonos que vivían en cercanías al Río Magdalena.

En los años 60, los conflictos de tierras que quedaron inconclusos de décadas anteriores crecieron. Capataces de la Texas Petroleum Company (conocida hoy como Texaco) persiguieron a los colonos asentados en zonas cercanas a los territorios ocupados y les hacían firmar documentos como arrendatarios. También los carnetizaron. Quienes no tenían ese carnet eran perseguidos y detenidos por el Ejército. Muchos de los que se quedaron armaron los primeros grupos de autodefensa campesina. De acuerdo con los registros del Informe Final, algunos se asentaron en Yacopí (Cundinamarca) en zonas de dominio de la Tropical Oil Company, la Shell, Texaco y la Socoy Vaccum (actual Mobil).

### **Continuación de los conflictos y primeros pasos de reforma agraria**

Las afinidades políticas unieron a los movimientos populares y grupos sindicales. Dicha 'alianza' generó un mayor fortalecimiento en la gestión y desarrollo de mítines, comunicados, huelgas, comités cívicos y paros de producción para exigir al Estado y a **Ecopetrol** luz eléctrica, agua potable, condiciones decentes de salud y educación, y el mejoramiento de caminos de acceso. Los grupos de autodefensa campesina eran reconocidos en el país, así como su principal causa: frenar el despojo causado por las petroleras.

“Algunos integrantes de esos grupos de autodefensas campesinas posteriormente se unieron a las FARC, sumando experiencia y acumulados de lucha y organización”, explica el tomo territorial del Informe Final. Para 1973, la Shell le entregó al Instituto Colombiano de Reforma Agraria (Incora) 1766 hectáreas de la hacienda El Tigre para ser ofrecidas a campesinos. Fue así como Campo Casabe se colonizó sobre todo con población afrodescendiente que llegaban de muchas partes: de Chocó, de Boyacá, Valle del Cauca, etc.

Tres años antes, el gobierno de Carlos Lleras había desarrollado un proyecto de reforma agraria que recogió experiencias del plan ejecutado por Alberto Lleras Camargo (1958-1962) quien creó las Juntas de Acción Comunal a través de la Ley 19 de 1958. En ese orden, las JAC desarrollaron un papel fundamental en el desarrollo asociativo de los campesinos en el Magdalena Medio pese a la fuerte presencia de grupos paramilitares y de guerrillas varias décadas después.

### **SEGUIR LEYENDO EL ESPECIAL DEL INFORME FINAL:**

[“Como Almirante Martín Rivas se Representaron” \(Informe Final\)](#)

“Como Alfredo Molano Bravo solía recordarnos, ‘donde hay tierras, hay guerras’”: introducción al capítulo ‘Colombia adentro’

Región Caribe: cuna de la parapoltica y de la carrera de las AUC al Congreso a través del Pacto de Ralito

“Como Alfredo Molano Bravo solía recordarnos, ‘donde hay tierras, hay guerras’”: introducción al capítulo ‘Colombia adentro’

## TEMAS RELACIONADOS

Especial Informe Final Comisión de la Verdad

Informe final Comisión de la Verdad

Comisión de la Verdad

Colombia adentro

CEV

Magdalena Medio

Luchas sindicales

Unión Sindical Obrera

Ecopetrol

Conflicto Colombia

Ecopetrol

Concesión de Mares

## MÁS LEIDAS AMÉRICA

### Bautizan un tramo de Ipanema en homenaje a Gal Costa

El lugar de la famosa playa de Río de Janeiro que frecuentaba la cantante fallecida la semana pasada, fue nombrado oficialmente “Dunas de Gal”



### Caso Blanca Arellano EN VIVO: Desaparición y aparente asesinato de turista mexicana mantiene en vilo al Perú

Juan Pablo Arellanos irá a Huacho donde permanecerá el tiempo que duren las investigaciones por la desaparición y presunta muerte de la turista mexicana, cuya familia permanecerá en Lima todo el tiempo que sea necesario hasta saber qué es lo que pasó con Blanca.



### ‘Luz de Luna 3’, María Pía y ‘Las Mujeres de la PM’: Los nuevos programas que trae América TV para el 2023

El canal 4 traerá nuevos formatos para alegría de su público, pero también continuará con los formatos que le dieron muchos éxitos como ‘Esto es Guerra’, ‘Maricucha’ y ‘Luz de Luna’.



## Recomendaciones si se lleva el celular personal al Mundial Qatar 2022

La primera sugerencia es viajar con un teléfono diferente ante el riesgo de un espionaje



## Crean una curita inteligente que muestra el tiempo que falta para sanar una herida

En los premios James Dyson, unos estudiantes polacos presentaron SmartHEAL, un apósito que puede controlar la inflamación de los tejidos y evitar enfermedades graves



### MAS NOTICIAS

## TE PUEDE INTERESAR

**Video: Vivian Polanía, jueza de la República, genera polémica por liderar audiencia en la cama, con cigarrillo y semidesnuda**



**La lista completa de ganadores de los Latin Grammy 2022**



**Werevertumorro condenó a mexicanos que infiltraron alcohol a Qatar: "Van a tener el problema de sus vidas"**



**Recomendaciones si se lleva el celular personal al Mundial Qatar 2022**



**Cómo hizo Banksy los siete murales en las ciudades bombardeadas de Ucrania**



**Los gatos ven a sus dueños como "padres", advierte un estudio**



### MUNDO



**Buen Fin: cuáles**

### INFOBAE AMÉRICA



**Buen Fin: cuáles**

### ENTRETENIMIENTO



**Luz de 12**

### DEPORTES



**"FIFA,**

<b>son los tips para comprar por internet de manera segura</b>	<b>son los tips para comprar por internet de manera segura</b>	<b>Luego de 13 nominaciones, Diane Warren finalmente obtendrá su primer Oscar</b>	<b>perdónanos"; cuáles son las polémicas más importantes que han rodeado a la Selección Mexicana</b>
Rescataron dos buques en aguas de Mazatlán que transportaban 10 toneladas de metanfetamina	Rescataron dos buques en aguas de Mazatlán que transportaban 10 toneladas de metanfetamina	Las mejores canciones para escuchar en Spotify Argentina en cualquier momento y lugar	Sergio Pérez y Charles Leclerc definen todo en el GP de Abu Dabi, una cita sin grandes resultados para Checo
Hace 198 años se creó el Distrito Federal, ahora Ciudad de México	Hace 198 años se creó el Distrito Federal, ahora Ciudad de México	Taylor Swift desató una demanda histórica de boletos para "The Eras Tour"; alcanzan los 20 mil dólares en reventa	Oscar Ruggeri apareció en 'Fútbol Picante' y habló sobre el partido Argentina vs México en Qatar 2022
Se publicó el decreto que amplía la presencia de las Fuerzas Armadas en las calles hasta el 2028	Se publicó el decreto que amplía la presencia de las Fuerzas Armadas en las calles hasta el 2028	Los grandes momentos y las perlitas de los Latin Grammy 2022: del bloop de Thalía y Anitta al histórico triunfo de una artista trans	Werevertumorro condenó a mexicanos que infiltraron alcohol a Qatar: "Van a tener el problema de sus vidas"
Así fue el homenaje a las víctimas de siniestros viales en Bogotá	Así fue el homenaje a las víctimas de siniestros viales en Bogotá	Nicolás Ponce, el actor peruano de Contigo Capitán: su transformación física para el rol del jugador Paolo Guerrero y su vínculo especial con Argentina	Mexicanos presumieron en redes sociales que ingresaron alcohol a Qatar pese a restricciones



**infobae**

**Infobae**

- Argentina
- América
- México
- Colombia
- RSS
- Perú
- Últimas Noticias

**Contáctenos**

- Redacción
- Empleo
- Contacto Comercial

**Redes Sociales**

- Facebook
- Twitter
- Instagram

**Contáctenos**

- Términos y Condiciones
- Política de Privacidad